
在落实基建計划中的一場思想斗爭

罗 人 科

湖北省黃石市有一个建设单位，一九六

五年计划新建一个水厂，需要投资九十五万

元。但是就在这个地区，一九五九年国家花

了二百多万元兴建了一座大水厂，由于建设

规划的调整，沒有利用起来。建设银行湖北

省黃石支行，在落实该单位的计划投资时，

感到沒有必要另兴建水厂，只要把原有的水

厂合理改造一下，就可以解决供水问題。
能不能利用原有的水厂不另建新厂，给

国家节约几十万元的资金呢？黃石支行的同

志带着这个问題去同单位商量。这个单位有

的人觉得银行的意见有道理，可以考虑；有

的人则不同意，理由是：现有水厂的水供不

应求。这样，就在新建水厂，还是利用原有

水厂的问題上，展开了一場思想斗爭。

开 始 調 查

原有水厂能不能保证供水呢？黃石支行

的同志带着这个问題，到水厂、自来水公司

和城市建设局去调查。调查的结果证实，不

存在供不应求的问題。水厂的同志还说，即

使该单位建设规模再扩大，只要把现有水厂

适当改造一下，也可以保证用水。
供水情况弄清楚后，这个行的同志滿以

为十拿九稳，对方一定会同意。但是，问題

并不这样简单。他们把调查的结果向单位作

了反映，幷提出了改建原有水厂不另建新厂

的建议，事与願违，这个单位的技术人员沒

有同意他们的意见，幷且从生产技术上提出

了一大堆问題。说原有水厂是明渠供水，水

溫高、水质不好，不干凈，不适宜作工业用

水。总之，按照这个技术人员的看法，只能

新建水厂，不能利用原有的水厂。意见被顶

回来了。

在 困 难 面 前

利用原有水厂供水，不再新建水厂的建

议被顶回来之后，黃石市支行参加这项工作

的同志思想上展开了斗爭。同意单位的意见

吧，眼看着国家財产要受到损失，革命者不

能采取这种不负责任的态度；不同意吧，又

沒有充分的理由和科学的数据说服对方。在

困难面前，是迎难而进，继续做工作呢？还

是迷信技术，向困难低头？这时他们想起了

毛主席的敎导：“我们是为着解 决 困难去工

作、去斗爭的。越是困难的地方越是要去，

这才是好同志。”毛主席的敎导清醒了他们的

头脑，增强了他们克服困难的信心。他们沒

有向困难低头，而是迎难而进，决心要把问

題搞清楚。他们又进一步学习毛主席著作，
发现原先把问題看得太简单了。毛主席说：

“世界上的事情是复杂的，是由各 方面 的因

素决定的。看问題要从各方面去看，不能只

从单方面看。”根据毛主席的敎导，他们进行
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了认眞的分析：单位在确定新建水厂时，也

是经过一番考虑的，单位沒有采纳利用原有

水厂供水的建议，是由于求大求全的思想支

配呢？还是生产上确实需要？很明显，为了

找到正确的答案，就必须进一步调查研究。
思想认识提高以后，一个广泛深入、艰

苦细致的调查硏究工作开始了。他们一方面

向五个设计院請敎，了解这个单位究竟需要

什么样的水溫和水质的标准；另一方面组织

人员深入现場和各单位，进行调查研究，掌

握第一性资料。在调查工作中，各部门、各

单位给了他们很大的支持和帮助。为了弄清

水质问題，他们到了水位站。开始，这个站

的同志不願谈，当他们讲明了 目 的 和 情况

后，该站的同志说：“你们做得 对，这 是两

种思想的斗爭，我们支持你们。”于是他们放

下了在长江边上的工作，回站翻箱倒柜，提

供了多年的资料。防疫站的同志主动把历年

的水溫、水质资料整理好，要他们去抄，化

验水质也不收费。城市建设局和自来水公司

还派了技术人员同他们一道调查分析。所有

这些，使黄石支行的同志们受到了很大的鼓

舞和教育。別人对国家財产如此认眞负责，
自己是搞拨款工作的，就更应该克服困难，
坚持到底。

调查研究的过程，旣是克服一个一个的

技术难关的过程，又是进一步树立为人民服

务思想的过程。在调查工作中，他们经常在

湖汊山岭，徒步往返，到一切 能 够 了 解情

况，提供资料的单位去调查，到各个水源地

点去调查。为了摸清渠道的实际情况，他们

在沒有测量工具的情况下，冒着风雨，沿港

顺渠，步行数十里，测量渠道 的 宽 度 和长

度。通过实地勘察，了解 到 渠 道 里渠水明

凈。有一次，为了弄清水溫问題，他们亲自

到湖心去，深水取样，测量 水 溫。在 测 量

中，天气突变，狂风暴雨，雷电交加，这时

湖里已无行船，周围也无行人，划船的同志

要他们雨停后再测量，但是，为了抢时间，

为了获得高溫后的水溫资料，他们仍然冒雨

继续测量。
正当黃石支行的同志在进行紧张的调查

硏究的时候，这个单位却组织了施工队伍，

积极准备施工。面对这些情况，有的同志认

为大势已去，思想动搖了；有的同志幷不泄

气，认为主要是调查的材料还不过硬，向市

領导汇报不及时、不全面，只要抓紧调查，

紧紧依靠市領导，经过一番努力，问題还是

可以解决的。从行长到参与这一工作的每一

个同志，思想上都展开了激烈的斗爭。他们

经过反复研究讨论，思想沒有动搖，幷采取

了措施，即一方面向市領导反映，建议该单位

暂缓施工。市領导支持了他们的意见；另一

方面向上级行和主管部门写了报告，幷派人

亲自去汇报情况。領导上支持了他们的意见，

主管部还给单位发来了暂缓施工的电报。
黃石支行对要不要新建水厂的问題，进

行了大量的、艰苦细致的调查研究工作。据

不完全统计，从开始调查，到掌握了比较全

面的资料，前后经历了八个多月的时间，参

加调查的人从行长到一般干部、从行内到行

外，有一百五十余人次，走访了二十六个单

位，开会研究达二十余次。通过广泛的调查

硏究，他们搜集了十七种技术资料，获得了

五百一十二个科学数据。这些资料和数据证

明，改造利用原有水厂，旣能保证该单位的

用水，又能滿足其他工厂和居民的用水，还

可以 为国家节约几十万元的投资。

最重要的还是思想問題

根据主管部门的指示，新建水厂的工程

是暂缓施工了，但是问題幷沒有最后解决。
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黃石市領导为了愼重解决这个问題，要单位

提出一个改造原有水厂的方案。这个单位的

设计人员提出来的改造方 案，比 新 建 规划

（压低以 后的）所需的投资还要多。情况越来

越明显地告诉他们，应否新建水厂的问題，

不单纯是个技术问題，更重要的还是思想问

題。因此，解决要不要新建水厂的问題，首

先就要解决思想认识问題。
为了统一思想认识，彻 底 解 决 这个问

題，在黃石市党政的領导下，组织了两次技

术大辯论。参加辯论的除本市大厂矿的技术

人 员外，还有南京、长沙、中南等五个设计

院的供水专家。第二次大辯论时，还采取了

先到现場看，看了再辯论，辯论不通又去看的

方法，充分发扬民主，以便旣通思想，又解决

实际问題。在辯论会前，黃石支行作了充分准

备，搞了一个书面材料，发给到会的同志。
通过辯论，大多数单位同意了他们的意见，

黃石市人委和主管部门批准了他们提出的改

造原有水厂的方案。这样，不但为国家节约

了五十五万七千元的投资，同时使原先花了

两百多万元建成的水厂充分利用起来了。
这件事使黃石支行的同 志 深 刻 地体会

到，落实计划投资，不仅是一项复杂、细致

的经济工作，而且是一場尖銳的思想斗爭。
因此，为了做好落实计划投资的工作，就必

须高举毛主席思想红旗，活学活用毛主席著

作，勇于实践，敢于革命。
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